

# EL SISTEMA DE BIODISTRITOS DE LA REGIÓN LAZIO EN ITALIA CADENAS ALIMENTARIAS SOSTENIBLES Y DESARROLLO RURAL

Kim Assaël

La práctica innovadora de los Biodistritos territoriales se está desarrollando y consolidando en Italia, particularmente en la Región de Lazio después de la aprobación de la Ley Regional *Regulación y promoción de biodistritos* (n. 11/2019). La Ley, resultado de un largo proceso de intercambio político y técnico concluido en 2019, reconoce legalmente la agregación voluntaria al sistema de gobernanza territorial participativa de los Bio-distritos y establece herramientas regionales financieras y técnicas de apoyo a sus trabajos.



Hasta 2019, los biodistritos formalmente constituidos en la Región Lazio eran *Valle di Comino* (Provincia de Frosinone) y *Via Amerina e delle Forre* (Provincia de Viterbo). A partir de entonces se incrementó su difusión y en la actualidad seis son formalmente constituidos, incluyendo los Bio-distritos *Etrusco Romano* (Provincia de Roma), *Maremma Etrusca e Monti della Tolfa* (Provincias de Viterbo y Roma), *Lago di Bolsena* (Provincia de Viterbo) y *Castelli Romani* (Provincia de Roma). Dos Bio-distritos más están en proceso de ser reconocidos oficialmente en la Provincia de Rieti (*Amatrice Terra Viva* y *Sabino*).



En su conjunto, los seis Bio-distritos tienen una población de 412.049 habitantes, asocian 68 Municipios, representan una superficie agrícola orgánica de más del 40% de la superficie agrícola disponible, involucran alrededor de 1.300 fincas orgánicas de tamaño pequeño-mediano y operadores de catering y turismo, para asociar progresivamente grandes números de pequeños productores en cadenas de suministro.



Con el 23% de las tierras agrícolas cultivadas orgánicamente, el Lazio es la tercera región de Italia por incidencia del área agrícola orgánica total utilizada. El dato también acerca esta región a los objetivos de la estrategia del Pacto Verde Europeo, que establece el 25% del área agrícola orgánica para 2030.

La Ley regional de Lazio convierte al Biodistrito en un sujeto reconocido, que puede formar parte de alianzas locales y regionales, participando en los procesos de toma de decisiones en los temas de su competencia o en la orientación de otras políticas que la Región planifica y activa (desarrollo rural, infraestructura, energía, paisaje, industria, etc.).

## Los Bio-distritos

Un Bio-distrito es un territorio donde los agricultores, los ciudadanos, las asociaciones y las administraciones públicas establecen un acuerdo para la gestión sostenible de los recursos locales, adoptando un modelo biológico de producción y consumo (cadena corta comercial, grupos de compra, comedores públicos bio). En un Bio-distrito, la promoción de los productos biológicos se articula estrechamente con la promoción del territorio, para lograr el pleno desarrollo de sus potencialidades económicas, sociales y culturales.

Los biodistritos de la Región de Lazio se caracterizan por una alta densidad de granjas y por sistemas de cultivo, cría, procesamiento y preparación industrial de productos alimentares con el método orgánico. También están marcados por una fuerte identidad histórica territorial resultante de la integración de la agricultura con otras actividades y de la gran variedad de productos agrícolas y artesanales típicos. Otros valores comunes y compartidos entre las comunidades de los seis Bio-distritos son:

- la alta calidad ambiental del territorio, la conservación de la biodiversidad y la protección del rico patrimonio naturalista y paisajístico, incluidos monumentos y áreas naturales protegidas.



- el enfoque de sostenibilidad ambiental y el uso de recursos energéticos renovables, también promoviendo el autoconsumo en forma asociada;
- la difusión de métodos de agricultura ecológica y la mejora de la gestión sostenible de actividades como el turismo y la artesanía de alta calidad;
- el interés de asociar esfuerzos para crear nuevos vínculos con las ciudades, creando cadenas comerciales con sus productos locales de alta calidad y al mismo tiempo promoviendo una mayor descentralización de los servicios para hacer atractivas y habitables las zonas rurales.

En septiembre de 2021 la Región de Lazio lanzó una convocatoria de propuestas para los Bio-distritos, orientando fondos de su presupuesto. Con estos fondos se financiarán proyectos de agricultura orgánica, de uso racional de materias primas y recursos energéticos, de reducción de pesticidas y fertilizantes químicos, y proyectos orientados a promover cadenas agroalimentarias en su conjunto.

En Italia, la tendencia a implementar prácticas de Bio-distritos está creciendo de norte a sur del país. En la actualidad, 51 territorios ya han emprendido procesos para desarrollar sistemas alimentarios sostenibles y cadenas cortas de suministro como grupos de compras locales, comedores orgánicos en oficinas públicas y escuelas. Según el Consejo Italiano de Investigación Agrícola y Economía Agraria (CREA), hoy los Bio-distritos representan el 11% del territorio nacional e involucran a la población de 646 Municipios. Además de Lazio, otras regiones italianas como Liguria, Sardeña, Toscana y Emilia-Romaña han aprobado o están elaborando legislaciones específicas para los Bio-distritos.

Desde 2017, los Bio-distritos han sido reconocidos como enfoque innovador para las políticas de desarrollo rural por ser multiactores, transdisciplinarios, capaces de fortalecer la agricultura orgánica, los métodos agroecológicos y contaminar a otros sectores. En particular, los Bio-distritos han sido incluidos entre las buenas prácticas agroecológicas del [Agroecology Knowledge Hub](#) desarrollado por la FAO, como una de las seis *Buenas Prácticas de Inversión* en el marco de la política de Sistemas Alimentarios Saludables de la FAO y presentados en la 44a Reunión del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA).

En Marzo 2021, los Bio-distritos territoriales han sido reconocidos por la Unión Europea como buenas prácticas y nuevos modelos de negocio en el marco del [Plan de Acción para el Desarrollo de la Producción Ecológica](#), que forma parte de la Estrategia *Farm to Fork*. En Junio de 2021 la Unión Europea ha reconocido el enfoque de los Bio-distritos territoriales como un concepto prometedor en el marco de la [Visión a largo plazo para las zonas rurales: hacia zonas rurales más fuertes, conectadas, resilientes y prósperas para 2040](#). La visión destaca el papel clave de las zonas rurales como proveedoras de servicios que protegen los ecosistemas y de soluciones para la neutralidad de carbono, con un papel cada vez más importante que desempeñar en la mitigación del cambio climático y en una bioeconomía sostenible y circular.

En este marco, al unir sus respectivos objetivos, competencias y compromisos, la Región de Lazio y los seis Bio-distritos están construyendo un sistema orgánico que reconoce las orientaciones de la comunidad internacional para los desafíos comunes de la Agenda 2030 de la ONU y del Pacto Verde de la UE, al mismo tiempo que responde a la nueva demanda de los territorios para una revitalización del papel de las zonas rurales y la creación de sistemas alimentarios más saludables y respetuosos con el medio ambiente.



Los Bio-distritos están comprometidos en un trabajo de coordinación de sus experiencias y acciones, para compartir información e intercambiar aspectos prácticos y servicios comunes, dialogar con la administración regional sobre las medidas necesarias para apoyar el desarrollo de su trabajo, y también a brindar asistencia técnica a los actores interesados en establecer nuevos Bio-distritos en otras áreas del territorio regional.

### **Para saber mas**

[Ley Regional para la disciplina y promoción de biodistritos](#)

[Agricultura Biologica Lazio](#)

[Convocatoria Proyectos para Bio-Distritos](#)

[Noticias en Regione Lazio sitio web](#)

[Bio-districts in FAO Agroecology Knowledge Hub website](#)

[Bio districts brochure in FAO website](#)

[Bio districts in Agroecology 44 Good Practices CFS FAO](#)

[European Green Deal](#)

[EU Action Plan for the Development of Organic Production](#)

[EU Biodiversity Strategy](#)

[EU Farm to Fork Strategy](#)

[Long-term Vision for EU Rural Areas by 2040](#)

[Long term Vision for EU Rural Areas in ec.europa.eu](#)

[European Network for Rural Development](#)

[Articulo Biodistricts and EU Action Plan for Organic Production](#)

[Articulo Biodistricts and EU Rural Areas](#)

[IDEASS Biodistritos brochure](#)

